

**Zeitschrift:** Filmbulletin : Zeitschrift für Film und Kino  
**Herausgeber:** Stiftung Filmbulletin  
**Band:** 62 (2020)  
**Heft:** 388

**Artikel:** L'île aux oiseaux : Maya Kosa, Sergio da Costa  
**Autor:** Holzapfel, Patrick  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-905866>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 26.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# L'île aux oiseaux



In ihrem feinfühligen Film über die Arbeit in einer Vogelrettungsstation machen Maya Kosa und Sergio da Costa eine aus dem Gleichgewicht gefallene Welt sichtbar, in der Vögel wie Menschen neu lernen müssen, zu überleben.

## Maya Kosa, Sergio da Costa

Eine Heckenbraunelle mit dichtem Federkleid balanciert an der Spitze eines dünnen Astes. Es wackelt unter ihren Zehen. Auf das Ästchen wurde eine Apfelscheibe gespiesst. Der Vogel nähert sich vorsichtig und mit erstaunlichem Geschick, berührt das Obst mit dem Schnabel, zieht sich zurück und kehrt dann doch wieder, um in das Fruchtfleisch zu picken. Dass Zerbrechlichkeit wohl kaum greifbarer wird, als in den Bildern verletzter Vögel, nutzt das Regieduo Maya Kosa und Sergio da Costa in ihrem zweiten Spielfilm, *L'île aux oiseaux*, für eine zärtliche Studie der Fragilität des Lebens.

Der Film wurde im Centre Ornithologique de Réadaptation in der Genfer Gemeinde Genthod gedreht. Dort kümmert man sich um verletzte oder traumatisierte Vögel und bereitet diese bestenfalls wieder für ein Leben in der freien Natur vor. An diesen Ort verschlägt es auch Antonin, der nach langer Krankheit in somnambulen Zuständen verharrt und als Mitarbeiter angelernt wird. Seine Aufgabe wird es sein, Ratten zu züchten und zu töten, um genug Futter für die Vögel zu haben.

Die Filmschaffenden verheimlichen keine Sekunde, dass dieser junge Mann mit seinem starren Blick ebenso pflegebedürftig ist wie die Vögel. Mehrfach wird betont, dass die Tiere mit der Außenwelt kämpfen. Ihre Erkrankungen sind Folge sich verändernder Lebensbedingungen. Auch Antonin scheint nicht gemacht für das Leben. Ab und an schliesst er die Augen, schlafte ein und entflieht allem. Die Vogelrettungsstation

wird zu einem Ort der Geborgenheit. Die Wunden werden geheilt, das Leben nochmals neu erlernt.

Wie der Vogel auf dem Ast balanciert auch der Film zwischen verschiedenen Polen des Kinos. So wechselt sich eine an *Robert Bresson* erinnernde, minimalistische Strenge ab mit einer gewissen Verspieltheit auf der Bildebene, etwa wenn durch eine Wärmebildkamera betrachtet wird, wie die Wärme einer getöteten Ratte aus deren Körper entweicht. Eine malerische Perfektion in den im Format 4:3 gedrehten Bildern trifft zudem auf die unberechenbare Beweglichkeit der Vögel. Ähnlich arbeiten die Filmemacher\_innen mit ihrem dokumentarischen Interesse für das Geschehen rund um die Vögel im Verhältnis zur fiktionalen, metaphorischen Ebene rund um Antonin.

Explizite Aufnahmen von Operationen an den liebevoll gefilmteten Tieren wechseln sich ab mit einer Voiceover, in der Antonin tagebuchartig von seinem Weg zurück ins Leben berichtet. Am deutlichsten erarbeitet der Film eine Analogie zwischen dem starren Mann und einer auf einem Auge erblindeten Eule. In Schockstarre wird diese von einer Pflegerin gehalten, um sich nach und nach wieder an das Licht, die Bäume, die Nahrung und schliesslich die Freiheit zu gewöhnen. Als Antonin selbst die Eule in die Dämmerung entlässt, geht er ihr nach und verschwindet im hohen Gras.

Am eindrücklichsten balanciert *L'île aux oiseaux* allerdings zwischen dem Innen und Aussen. In einer beiläufigen Einstellung sieht man, wie ein Vogel zurück in den Käfig spaziert, weil er der Welt draussen nicht gewachsen ist. Dieses Motiv, das an Thomas Manns «Der Zauberberg» erinnert, macht in der Isolation der Vogelstation spürbar, was jenseits von ihr schiefläuft. Die Natur verändert sich; sich an die neuen, bisweilen brutalen Bedingungen anzupassen, gelingt nicht jedem Tier. Manche sterben, andere bleiben bewegungslos in den Käfigen.

Worauf auch immer man balanciert, man benötigt Gleichgewicht. Dass etwas zwischen der Erde und ihrer Bewohner\_innen aus jenem Gleichgewicht geraten ist, wird in den stärksten Szenen dieser bemerkenswerten Arbeit sichtbar.

Patrick Holzapfel

Kinostart Deutschschweiz: 5. Juli 2020

→ Regie/Buch: Maya Kosa, Sergio da Costa; Kamera: Sergio da Costa; Schnitt: Gabriel Gonzales, Maya Kosa, Sergio da Costa; Ton: Xavier Lavorel; Darsteller\_in: Antonin Ivanidze, Paul Sauteur, Emilie Bréthaut. Produktion: Close Up Films, RTS; CH 2020. Dauer: 61 Min. Verleih CH: Xenix Film.